

Arbeitsbogen, Abteilung 1: Juden im Mittelalter

Beschreibe die Verbreitung jüdischer Gemeinden und die jüdischen Siedlungsgebiete um 600 n. Chr.

Wo sind die ältesten jüdischen Niederlassungen in Baden-Württemberg bezeugt?

Wie viele jüdische Niederlassungen gibt es um 1800 im Kreis Heilbronn?

Was ist das früheste Zeugnis für eine jüdische Niederlassung in Württemberg?

Von wann stammt das älteste sichtbare Zeugnis für Juden in Wimpfen?

Wie hieß der einzige jüdische Minnesänger, der in der Manessischen Liederhandschrift abgebildet ist? Woran ist er zu erkennen?

Welche Zeugnisse für Judenverfolgungen in der Region Heilbronn im Spätmittelalter findest du?

Wann wurden die Juden aus der Stadt Heilbronn ausgewiesen? Was waren die Gründe dafür?

Wann wurden die Juden aus Württemberg ausgewiesen?

Arbeitsbogen, Abteilung 1: Juden im Mittelalter

Beschreibe die Verbreitung jüdischer Gemeinden und die jüdischen Siedlungsgebiete um 600 n. Chr.

Rund um das Mittelmeer, Loire, Rhone, Rhein, Zweistromland, Rotes Meer, Schwarzes Meer

Wo sind die ältesten jüdischen Niederlassungen in Baden-Württemberg bezeugt?

vor 1250: Weinheim, Wertheim, Tauberbischofsheim, Grünsfeld, Lauda, Heilbronn, Schwäbisch Hall, Bopfingen, Schwäbisch Gmünd, Esslingen, Ulm, Freiburg, Radolfzell, Überlingen, Konstanz

Wie viele jüdische Niederlassungen gibt es um 1800 im Kreis Heilbronn?

34

Was ist das früheste Zeugnis für eine jüdische Niederlassung in Württemberg?

Die in Stein gehauene Inschrift für Nathan, den Vorsänger (Nathan ha-Parnas) aus Heilbronn stammt aus dem 11. Jahrhundert.

Von wann stammt das älteste sichtbare Zeugnis für Juden in Wimpfen?

Inschrift aus dem 1579/80: „Sander, Sohn des Ascher ha Levi seligen Angedenkens im Jahr 340“ (5340 jüdischer Zeitrechnung = 1579/80

Wie hieß der einzige jüdische Minnesänger, der in der Manessischen Liederhandschrift abgebildet ist? Woran ist er zu erkennen?

Süßkind, der Jude von Trimberg. Er ist an dem trichterförmigen Hut zu erkennen.

Welche Zeugnisse für Judenverfolgungen in der Region Heilbronn im Spätmittelalter findest du?

„Rindfleischverfolgung“ 1298 in Franken (nach dem Anführer namens Rindfleisch), Armlerder-Pogrom 1336 in Franken und Schwaben, genannt nach dem „Armlerder“ genannten Ritter Arnold dem Jüngeren von Uissigheim, Judenverfolgung im Pestjahr 1349

Wann wurden die Juden aus der Stadt Heilbronn ausgewiesen? Was waren die Gründe dafür?
1438, viele Bürger Heilbronns hatten bei ihren jüdischen Mitbürgern Schulden, die sie auf diese Weise los wurden.

Wann wurden die Juden aus Württemberg ausgewiesen?

1498